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Un sueño la integración de México 
al "Primer Mundo": exportadores 

Ha llegado la hora de que 
los · indígenas hablen por 

sí mismos: Eladio Aguillón, 
descendiente de chic-himecas ·+Según Ferna11do Correa Mota, vicepresidente 

naCional de ANIERM, cada vez estamos más 
lejos de las naciones productoras de la gran 
tecnología+ Alto deficit en la balanza comer
cial de México: las importaciones han sido en 
el primer semestre del año 6 veces superiores, 
que las exportaciones :1- Sin embargo, México se 
prepara para competir con los grandes lobos de 
la industria, afirma+ En-la apertUl"a comercial 
tendremos que actuar a la defensiva, alerta+ El 
TLC entrará en vigor en 1992 + Querétaro, en 
el lugar 120. en las exportaciones nacionales 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

"Que México llegue a formar parte de los países 
del primer mundo es un sueño, cada vez vemos 
mas grande la distancia que nos separa de 
aquellas naciones donde se gesta la gran 
tecnología y lo que aspiramos en estos momen
tos es tener mejores condiciones que nos 
permitan p<i¡rticipar en el mercado mundial", 
manifestó el vicepresidente de la Asociación de 
Importadores y Exportadores de la Repúl;lHca 
Mexicana, Fernando Correa Mota. Anadió que 
existe un notable déficit en la balanza comer
cial debido a que los empresarios nacionales 
tienen planeado adquirir alta tecnología que les 
permita incrementar su calidad. 

Puntualizó que mientras en el primer se
mestre de 1991 se tuvo un incremento del 6 por 
ciento .en las exportaciones, se presentó un 
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Querétaro fue sede, la semana pasada, de las pruebas regionales de 
los VIl Juegos Deportivos Nacionales ISSSTE-SNTISSSTE. 322 
competidores procedentes de Hidalgo, San Luis Potosí, Morelos, 
Edomex y Querétarc., cor0nándose Jos morelenses como los más 
destacados con 7 premios, 5 de los cuales fueron primeros lugares 
en deportes de conjunto. (Información de Ma. Guadalupe Toledo 
y Fotos de Jesús Ontiveros). 

En el corazón del barrio de San Sebastián, 
en el territorio que orgullosamente 
muchos síguen llamando "la otra banda", 
la Casa del Faldón -reconocido símbolo 
arquitectónico y legendario de 
Querétaro- ha sido convertida en sede de 
un nuevo Cen_tro Cultural que "retoma la 
rica tradición de barrios como La 
Trinidad, San Roque, San Gregario, 
Santa Catarina, La Piedad, La Cruz del 
Cerrito, San.Juan Alamos y San Pablo, y 
la integra en un concepto· de actividades 
y servicios multidisciplinarios", que in
cluye talleres artesanales y artísticos y 
programas de difusión cultural. La Casa 
del Faldón ha sido dotada de infraestruc
tura, desde biblioteca y eafetería hasta 
museo y tienda de artesanías. La apertura 
de este Centro - Cultural -una de las 
. í.!ltimas ac.ciones del regimen de Mariano 
Palacios en el ámbito cultural- será este 
miércoles ~1 de septiembre y culminará 
con un festín en San Sebastián. 

Salvador Olvera: empresa. 
Jesús Ontiv~ros). 

+ "Hace 500 mios los invasores comenzaron a 
darnos én la torre"': Eladio Aguillón, capitán 
de la mesa de danza Quetzalcoatl Arco y 
Flecha, de San Francisquito + A los indios 
siempre se les ha engañado, af frma + Propone 
que en el centró de Querétaro se levante un ·gran 
monumento a un -guerrer<~ chichimeca 

Por Mary González Hernández 

A un paso del inicio de la conrnem.o.ración de 
500 afias del "descubrimiento de América", en 
su capilla llena de lirios y cruces de mezquite, 
en el barri0 de los indios (el viejo barrio -de San 
Francisquito), Eladio Aguillón Rodriguez, 
descendiente directo de los chichimecas de la 
loma de Sangremal y capitán de la mesa 
Quetzalcoatl Arco y Flecha, habla de sus 
antepasados y dice sin preámbulos~ 

- Desde tu.ego entre los extranjeros que 
vinieron a la conquista hubo algunas gentes-con 
moralidad y buenos pr.i'.ncipios,., pern también 
otros que de a tiro_ !legaron y nos dieron én la 
torre', cientos de invasores Uegaron a 
adueñarse de nuestras tierras. Con látigo en 
mano golpeaban a nuestros hermanos de raza, 
se adueflaban de sus mujeres y los trataban 
como bestias. A los ancianos que ya no podían 
trabajar les daban tareas que estaban apoyadas 
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Haré . de San Juan del Río· "una 
gran empresa": Salvador Olvera 

Esposo de María Isabel Castel- cipal de Juárez 36 Pte .. , en San 
la nos y padre de Salvador, Dar fo Juan del Rí-o. A s~s 39 afios y 
Ezequiel y Mauricio, Salvador con sólo estudios de secundaria, 
Olvera Pérez tendrá ahora el administrador - de una 
menos tiempo para dirigir el négociación maderera en esa 
movimiento católico de En- ciudad industrial es protag
cuentros Conyugales. En tres onista de cm hecho inédito: será 
semanas más estará en Querétaro el pr.imer pre
despachando en la oficin_a ~rin- Pasa· a la Pág. 13 

La otra cara de la ciudad 
Fraccionamiento Mercurio 

Reportaje el.e Julieta González Hernández. (Fotos de Ornar Ontiverr ' 
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Comunidad· 
+ Se acerca la navidad 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

. 
LAlég,rate! Porque el Reino de Dios se ha acercado. 
:si estás afligido, renueva la esperanza de un nuevo sol. 
Si estás enfermo, mira los cuatro elementos que están 
cerca de tí: el aire, el sol, la tierra y el agua. Mira 
a quienes están dispuestos a ayudarte. No los rechaces 
y acepta el hálito saludable que irradian hacía tí. 

Si tienes sed, eres binaventurado, porque serás 
saciado con el agua que apaga tu sed y te reconforta. 
Si tienes hambre, comerás de los frutos de la tierra y 
de tu trabajo. · 

No seas p·esimista, ni te aferres a tu experiencia an
terior de fracasos y frustraciones. Si te aferras a una 
experiencia así, tus experiencias cotidianas sólo te 
confirmaran lo que tú piensas. No te aferres a aquel 
sol de medio día que te quemó. De otra forma, ·no 
podrás gozar de las caricias que te ofrece el sol de la 
mañana. Tampoco te quedes fijado en aquella bofe
tada que recibiste de aquel hombre. De esa manera, 
te cierras a recibir aquel beso tierno que viene a tu 
encuentro. · . 

Si te obsesiona el alcohol, la droga, la comida, la 
televisión, el mismo trabajo, y aún, alguna persona 
determinada, ábre tu ser a otras melodías, igualmente 
bellas y quizás más adecuadas para tí. La obsesión 
nunca es saludable, aunque se trate de algo muy 
valorado para tí. La obsesión hacia algo te cierra el 
paso hacia todo lo demás. Dice Anthony De Mello que 
si te dejas absorber por un instrumento, no tendrás 
el gozo de escuchar la sinfonía que se produce al 
escuchar todQs los instrumentos juntos. 

Mira hacia arriba y hacia adelante. No por eso serás 
idealista. Mira el presente y no por eso serás hedonista 
(esclavo de -tus deseos). Sobre todo, mira hacia tu 
interior y aventúrate a realizar ese gran viaje de re
torno. Si te encuentras a tí mismo, conocerás también 
al mundo. ·Conocerás a tus hermanos, y a Dios. 

El correo semanal · - · 

EDITORIAL 
Una historia que comenzó en 1492 
Pronto iniciarán formalmente múltiples actividades conme
morativas -auspiciadas por instituciones académicas, guber
namentales, lo mismo que por grupos étnicos o políticos- de 
un acontecimiento sin duda merecedor de atención. Un 12 de 
octubre, en el lejano 1492", comenzó a gestarse una nueva 
nacionalidad, sucedieron acontecimientos, algunos en virtud 
de la violencia, otros en acción inercial y sincrética, pero que 
finalmente desembocaron en lo que hoy somos los habitantes 
de México. 

Sea "invasión" o "magnicidio", sea "encuentro de dos 
mundos" o "descubrimiento de· América", implique el recu
erdo del 12 de octubre una "celebración" o un "luto", el hecho 
llama a una· reflexión más allá de precisiones conceptuales, 
exquisiteses o de interminables discusiones. Los originarios 
duefios de esta tierr(! permanecen en la segregación más 
anticristiana que pudieran imaginar los. evangelizadores; sus 
cosmovisiones, pese al .desprecio de que han sido objeto, 
burlaron el paso de los siglos y prevalecen a pesar del -y en 
contra del- intentó de arrasamiento por parte de conquista
dores (armados con lanzas o con libros). 

Ni un perdón del rey de España cambiaría la historia. Ellos, 
que rechazaron el despojo y han resistido 500 años -que no 
es poco, son más de 20 generaciones-, no requieren reformas 
constitucionales ni polos de desarrollo, requieren -simple
mente- que se les respete y se les deje vivir. 

Pero un indigenismo a ultranza podría llevarnos a perder 
la perspectiva . . Los originales habitantes de este continente 
son, finalmente, tan ancestros de los mayoritarios mestizos, 
como los ibéricos. · Los indios no ocupan defensores, su 
prolongadísima resistencia es la más cruda denuncia. 
Dejémoslos · vivir, devolvámosles lo suyo y reconozcamos 
nuestro antecedente . peninsular. La defensa (a veces 
extrañamente enfermiza) de la madre y el repudio hacia un 
padre -yiolento y abusivo, incluso- sólo alentaría rencores. Es 
hora ta nbién de recoqocer nuestra "gachupiüez" para asumir 
nuestra identidad. ¡Qué tristeza: todavía no caminamos con
vencido~ de una identidad forjada en medio millar de años 
cuando ya estamos embarcados en otro desfiguro y muchos 
mexicanos ya se sienten sajones o pieles rojas .. .! * 

El Centro Queretano de Escr-itores, "sólo un espacio, sin programas, sin deseos de (rabajar ... (es más) sin escritores", responde César Cano al Secretario 
de Cultura · . 

Estimado Efraín: 

En el número 43 de VISION .: 
periódico quincenal-, correspondi
ente ·a la segunda mitad del mes de . 
agosto, aparece una entrevista con 
Juan Antonio fa.la Estrada, todavía 
secretario de Cultura del estado. Ahí, 
Isla Estrada realiza, brevemente, una 
evaluación de diversas acciones lle
vadas a ·efecto por la Secretaría a su 
cargo durante el sexenio político que 
pronto finalizará. Ignoró si el secre
tario pretendió aclarar malentendi
dos o "desfacer entuertos"; lo que sí 
sé es que su versión merece por lo 
menos un análisis punto por punto. 
Mi intención es revisar lo que afirma 
respecto a los éscritores únicamente. 

1. Cuando se le interroga sobre las 
becas concedidas por el Centro Quer
etano de Escritores (CQE)_ -5 por 
año, 30 en total- y los libros que 
debieron producir, afirma que la 
colección Nuev? Literatura permitió 

la publicaGión de algunos trabaje>s de 
tos becarios. En esa colección 
aparece un texto mío pero yo no fui 
becario, ni miembro, del CQE. 
Pequefio olvido -y comprensible 
además- de Juan Antonio siuien 
añade que "no todos los becarios 
pudieron cumplir'.' (sería bueno sabér 
por qué) pues "no hubo un trabajo 
muy serio de evaluación de los 
compromisos, en el doble sentido; ni 
de la línea institucional, ni del centro 
tampoco". 

Me gustaría, entonces, preguntar: 
si "no hubo un trabajo muy serio de 
la evaluación de los compromisos", 
¿la Secretaría de Cultura hacía como 
que daba subsidio para unas becas y 
los becarios hacían como que eran 
escritores y como que escribían algo 
para justificar sus becas? Porque si 
el programa de becas no funcionó, es 
decir, no había seriedad de parte de 
lá institución ni de parte de los 
becarios, cancelarlo hubiera sido lo 

correcto. Si hay un acuerdo y 
ninguno de los que lo sustentan lo 
quiere cumplir, ¿para. qué sostenerl0 

· sólo en las apariencias?. Las becas 
eran miserables pero las instituciones 
públicas no dan nada porque sí y 
bueno sería saber por qué dieron 
becas sin resultados concre~os. ¿Cu
atachismo? ·autofraude? 

2. Para expYicar el por qué quienes 
pertenecieron en un principio al GQE 
luego lo abandonaron, Isla Estrada 
recurre a una declaración de Salvador 
Alcacer, primer director del CQE, 
aparecida en el número de febrero de 
este año de la revista LUNAR. Sal
vador Alcacer -Isla Estrada dixit
"confiesa ... que tuvieron demasiadas 
pretensiones y que no tuvieron -casi 
es textual, hay que revisar su 
declaración-, las posibilidades tal vez 
materiales ni ejecutivas para desar
rollar proyectos tan ambiciosos". El 
secretario finaliza: "la respuesta no la 
doy yo, sino uno de ellos, de los que 

se salieron de ese proyecto, confiesa 
muy honestamente que sus espectati
vas no estaban realizadas en el centro; 
el centro era un espacio, no era un 
organismo con una capacidad finan
ciera absoluta, sino era simplemente 
un espacio, una biblioteca, un sub
sidio incondicional, sin determinan
tes de tipo ideológico o de ninguna 
especie". 

De lo anterior: 
a) Revisando la declaración de 

Alcacer se lee que "el puesto de . 
decisión sobre todo en el Centro 
Queretano de Escritores está bajo el 
mando de la Secretaría de Cultura y 
Bienestar Social'', lo cual parece 
desmentir eso de que no había "de
terminantes"; más adelante Chava 
Alcacer afirma que "a estos señores" 
-los de la Secretaría de Cultura, 
obviamente- "lo que les interesaba 
era una administración global, digo, 
de lo que entienden por cultura"; otra 
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~et~ 
Compañero del P.R.D: 

.,,,.,..:- LA LUCHA POR HACER DE NUESTRO PARTIDO LA OPCION PARA EL PUEBLO DE MEXICO DEBE 
CONTINUAR. TE INVITAMOS A INTEGRARTE A LAS DIFERENTES· INSTANCIAS DEL PARTIDO PARA 
FORTALECERLO. 

PRD 
PROMUEVE LA AF(LIACION Y LA FORMACION DE COMITES DE BASE. 

A trabajar con más entusiamo y verdadero compromiso. Comité Promotor 
''De-rnetrio Vallejo'' 

El correo semanal 
vez se contradice al secretario. 

b) Salvador termina observando 
que al CQE "ya lo utilizaban como · 
uno -de los tantos escudos que no 
quieren que r.ihlera porque es parte 
del plan global de ellos", y añade un 
"puedo estar equivocado". La 
declaración de Salvador Alcocer 
contradice y desmiente, más de lo 
que respalda, · lo dicho por Isla 
Estrada; lo curioso es que el secre
tarfo de cultura la invoque para 
avalarse. 

c) Salvador sí fue muy honesto al 
abandonar el CQE porque "sus 
espectativas no estaban realizadas en 
el centro", pero Isla Estrada no puede 
pretender que lo sucedido con Salva
dor sea aplicable a los demás (se le 
olvida, por ejemplo, el desencanto de 
muchos que se aéercaron al CQE y 
luego pusieron distancia entre ellos y 
la ignorancia, indolencia, irrespan
sabilidad y falta de capacidades de 
sus miembros). · 

d) En lo que no hay duda es en que 
el CQE "era simplemente un es
pacio": sin programas, sin planes de 
nada, sin deseos de trabajar, sin 

.asomo de inteligencia e, incluso, sin 
escritores (Manuel Cruz, su directOI, 
no ha publicado sino muy 

Perestroika 
Por Villa 

esporádicamente malos poemas; a 
Eduardo Garay le debemos algunas 
prosas pésimas; Dionicio Munguía no 
se define mucho con su lamentable 
novela Contar los Días que sólo nos 
dice que es más terco y audaz que los 
otros):· 

3. Isla Estrada no matiza su versión 
de los hechos (Salvador Alcocer al 
menos dice "puedo estar equivo
cado), se apoya en otra que da al 
traste con la suya y, no contento con 
eso, decreta: "El Centro Queretano 
de Escritores (sic) a pesar de las 
críticas ha funcionado; siempre entre 
los artistas hay este tipo de con
troversias, de recelos, de disputas por 
parcelas de poder que muchas ve<;:es 
los ha perjudicado (sic), el deber del 
proyecto gubernaméntal es auspiciar 
a los que trabajan, a los que quieren 
hacer algo; las disputas internas, los 
cuestionamientos que lamentable
mente siempre se han dado de manera 
intestina, nosotros los vemos desde la 
barrera y los dejamos que se de
senvuelvan y se conduzcan tratando 
de ser respetuosos con lo que entre 
ellos discutan y los acuerdos que ellos 
Heguen (sic), o a los desacuerdos que 
entre ellos se establezcan (sic), pero 
ahí está el trabajo, el trabajo de unos 
y tal vez el resentimiento de otr<JS". 

Si Isla Estrada -se pusiera serio 
vería que sus afirmaciones no resis-

ten un examen, pues 
a) Decir que el CQE ·~siempre ha 

funcionado" es fácil y más fácil salir 
con que las críticas son por envidias, 
riñas entre escritores; lo difícil va a 
ser encontrar los hechos y las obras 
producto de ese funcionamiento 
pregonado: ¿se creó una infraestruc
tu.ra operativa. de talleres? ¿hubo 
eficacia en la supuesta impartic1ón de 
"conocimientos" a la comunidad? . 
¿se ofreció de veras el CQE como 
alternativa de formación. difusión v 
p.romoción para autores ); textos? Si 
las becas no funcionaron más que 
como escaparate de vanidades (o que 
se demuestre Jo contrario con los 
textos de ahí salidos, con las personas 
ah0í formadas), -¿qué le qu~da al CQE 
para demostrar que "s1empre ha 
funcionado"? ¿una declaración de 
Juan Antonio Isla? 

b) Áabría que aclarar éso de que 
"el deber del proyecto gubernamen
tal es auspiciar a los gue trabajan, a 
los que quiernn hacer algo''. (supongo 
que red~ctando estas notas yo de
muestro que quiero trabajar), porque 
si con trabajo se refiere a la 
administración institucional, habla 
de burócratas, no de escritores (y él 
ha de saber de la cantidad de 
burócratas que administran la cultura 
institucional sin interesarse jamás 
por ella); lo importante, en todo caso, 

es el trabajo a nivel de escritura 
realizado ·por un escritor -y en ese 
departamento no tiene Isla Es trapa en 
qui¡:mes escudarse a menos, claro, que 
se niegue la calidad como parámetro 
de la literatura- o su desempeño en la 
construcción de una infraestructura 
de formación, difusióll' y agrupación 
de 
escritores. 

c) Su conclusión no puede ser más 
abstracta: "ahí está el trabajo ... de 
unos y tal vez el resentimiento de 
otros". Por lo tanto: estas obser
vaciones han de ser producto del 
resentimiento, ¿no? La forma más 
baladí de proteger el argumento 
propio del ajeno es descalificando -
de antemano en este caso- a quien lo 

. emite. Por buena suerte no se han 
dado, ni se darán, fas familias 
armónicas de escritores que se tomen 
su fotografía para la posteridad. 

Quizá no sea el indicado para 
rebatir a Isla Estrada -yo escucho las 
impugnaciones y descalificaciones 
sobre mi persona- pero alguien tenía 
que salir al paso de la versión incon
gruente que con respecto al CQE y 
sus envidiadores dá el secretario de 
Cultura. 

Disculpa lo largo de la carta Efraín 
y recibe un saludo cordial de 

César Cano Basafdúa. · 

El cielo queretano, cubierto con la 
nube de la · duda: Lezama, del PRT 

Ningún pronunciamiento benevolente podemos 
lanzar tras los comicios del 18 de agosto. Más bien 
nos cuestionaremos no sólo la iniciacic n de 
_trámites para la recuperación del registro legal, 
sino la misma participación en futuras elecciones. 
Es éste un punto en claro del balance post-electoral 
de fa dirección estatal· del Partido Revolucionario 
de los Trabajadores (PRT), cuyo vocero David 
Lezama Huerta adviritió que pese a que "elector
almente somos un partido pequeño" nunca admi
tiremos que el gobierno "nos arrebate nuestro 
derecho legal y democrático a la existencia-", 
decisión que, en todo caso, tendría que ser 
competencia exclusiva del electorado. 

Los comicios en Querétaro tuvieron como 
"telón de fondo'', según el dirigente perretista, la 
implementación de nuevos mecanismos de fraude 
"buscando que los números finales mostran n una 
aparente recu.peración de la ·credibilidad po1ítica" 
del partido gobernante. Esto, de· principio, 
"descalifica a los comicios y a las autor idades 
emanadas de éstos". Aquí, precisó, el frau< e fue 
de la mano con la negociación con partidos 
políticos ideológicaineñte inconsiste·ntes v aferra-
dos a las posiciones negociadas. -

. Casos: el PPS aceptó el "maquillaje" de sus 
cifras electorales pues "para nadie es creíble que 
en tanto obtiene apenas e. 0.95 'l41 de la vot::lción 

total para gobernador, sus puntos porcentuales se 
elevan arriba del 1.5 '!«) en el caso de la elección 
para diputados". Este partido, añade, en el distrito 
X 11 su candidato a gobernador obtiene só'lo 13 
votos y ':de manera desconcertante" eleva en más 
de 2 mil por ciento sus sufragios" en el caso de los 
diputados, al computársele 300 en ese distrito. ''La 
intención gubernamental es obvia: colocar un 
parlamentario de un partido que aparenta ser de 
oposición y en la práctica cumQlirá las funciones, 
de apoyador del régimen por fuera de éste". 

El caso del PFCRN -al que junto con el PPS 
[lama "de pacotilla"- es, · según el PRT, -
"tragicómico", pues aparte de que dejó ir de las 
manos "el triunfo" en El Marqués, su dirigencia 
estatal ha hecho el ridículo. El PAN en San Juan 
del Río, si lfien tiene una fuerza relevante hay 
"indicios para suponer un acuerdo entre este 
partido y el PRI" para obtener la alca4día de la 
segunda ciudad más importante de Querétaro. 

Por consiguiente, concluye Lezama Huerta, no 
podemos h::tblar de triunfos o derrotas de uno u 
otro partido, además de que sería "irresponsab'ili
dad." del PRT reconocer que Enrique Burgos gar.ó 
limpiamente el 18 de agosto. "La nube de la duda 
~ubre no tan solo el cielo queretano ... se extiende 
por todo el pais". · 
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Piden a Roa Atiénda_-necesidades de transporte en Bolañas AMANEGRAMA 
Por J. Félix Durán Gómez 

Vecinos de la colonia Bolaños, algunos 
pertenecientes al comité de colonos priísta que 
preside José Hernández Cas.tillo, se presentaron en 
esta redacción para demandar atención a sus ne
cesidades de transporte que plantearon hace más 
de 2 semanas ante el director estatal de Seguridad 
Pública, Rafael Roa Torres. Indicaron los quejosos 
que anteriormente habían recibido la promesa de 
atención en el sentido de que pronto iban a tener 
una ruta nueva en la parte alta de Bolaños que 
comprende las calles de Urano y Asterojdes así 
como el acceso de las Torres. "El año pasado había· 
un taxibus que pasaba por esas calles pero.como no 
estaban las calles pavimeptadas lo quitaron pero 
ahora que ya esta urbanizado ni caso nos hacen" . 

-
nueva tubería para el agua pero nosotros no vamos 
a apoyarlos porque ya pagamos 40 mil pesos de 
contrato de agua y eso de que ya no sirva Ja tubería 
es responsabilidad de la Comisión Estatal de 
Aguas". Vicente Hernández, Crescencia 
González, Juana Ortega, Maria Guadalupe 
Sánchez, Consúelo Vargas, María del Carmen Rico 
y Juan Amador Venegas manife.staron que es falso 
que durante una asgmblea en Bolaños haya habido 
enfrentamientos entre los colonos. "Nunca hubo 
golpes, sólo discuciones, además nuestro pre
sidente, José Hernández Castillo nunca hos ha 
amenazado es una persona muy respetada y nunca 

... Y el PAN se salió del c~jón. 
Vamos a enterrar aJ PAN, 
comentaba Pimentel. 
Aquí, en el mero San Juan, 
ya hice un "joyo" para él. 

· Y le contestó Galicia, 
optimista el ingeniero: 
Para mí, es una delicia 
hacerle al sepulturero. 

Y, lo que ha pasado ahí 

· nos ha dicho que votemos por el PRI". (l\fary G. 
ha causado un gran revuelo. 
El enterrado fue el PRI 
porque lo quiso JUAN PUEBLO. Hdez). · 

Aunque los colonos reconocieron que 
últimamente por el lugar existe más vigilancia y 
con ello la menor afluencia de pandilleros, men
cionaron la carencia de alumbrado público en Ja Entregan lotes a la UCP ~n La Sierrjta 

' 
_ parte alta, que inclusive también solicitaron desde 

hace tiempo en el municipio. "Solo cuando ~n 
tiempos de campaña fue Fernando · Ortiz Arana 
fueron y pusieron los focos que ahí duraron varios 
dias prendidos y que a·I poco .tiempo se fundieron 
porque no les pusieron interruptor". 

El delegado de la Comisión para la Regularización informó esta organización. 

Asimismo di)eron que · lo~ i!ltegrantes del 
"comité de colonos paralelo, ápoyado por el PPS"; 
quieren que nosotros ayudemos para. poner la 

de la Tenencia de la Tierra (Corett), Pedro Salazar 
Foronda, se comprometió a entregar 4 lotes _de 1 O 
por 20 mts. a la Unión de Colonias Populares 
(UCP). Tal entréga se hará el próximo 11 de 
septiembre en el Ejido El Retablo, fracción 
"cotonia La Sierrita", con el fin de dar cabal 
cumplimiento al convenio de fecha 8 de en~ro de 
este mismo afio, celebrado entre la SRA, Corett, 
el gobierno estatal y la dirigencia de la UCP, según 

Por otra parte, se dió a conocer que el próximo 
22 de diciembre la UCP realizará en el auditorio 
del Colegio Salesiano (Ocampo y Fernando de 
Tapia) .su primer congreso estatal, con la 
participación de un centenar de delegados efecti
vos que, entre otras cosas, designarán su comité 
directivo estatal. Estarán presentes representantes 
de la dirección nacional ucepista. 

Fé y Política 

¿Es necesario, licenciado Burgos? 
La propaganda intensa de ocho par
tidos polít•.co,s; porque une aquí no se 
preocupó demasiado por eso, el Eco;
logista: pintas, carteles colgados ype
gados, volantes, trípticos; televisión, 
radio 1 periódicos, entrevistas, confe
rencias de prensa, radio y televisión: 
¿De cuál partido vió y oyó usted más 

"La política, verdadero culto a Dios y servicio al pueblo" 

Sahador (:anchola Pérez 

.... propaganda? ¿,_Cuál partido gastaría 
más dinero? ¿Ue donde lo sacaría? 

Mítines en ranchos, colonias., tian
guis, ciudades, visitas a domicilio, 
debates (?) abiertos y cerrados-, unos 
con mucha gente otros Gon poca, pero 
todos los candidatos y acompafi.antes 
entusiasmados, hasta én los púlpitos 
y -cátedras pastorales, se habló de las 
campañas políticas. 

Todo se encaminó a cumplir un 
deber ciudadan-9 y cristiano en 

. muchos casos: elegir democrática
mente a través del voto a nuestras 
autoridades estatales y federales; 
pues así y sólo así podremos decir que 
"toda autoridad viene de Dios" ya 
que "la voz del pueblo es la voz de 
Dios"; y sólo así en la Democracia se 

puede y se debe escuchar la voz del 
Pueblo". 

Miles de gentes en los cierres de 
campaña de todas clases, sectores y 
estratos sociales: la credibilidad en las . 
elecciones había surgido, se sentía, 
por el entusiasmo en el deseo de 
participar en las elecciones del 18 de 
agosto involvidable, y con esto se le 
venía dando muerte al abstencion
ismo y se restablecía lá Esperanza de 
un cambio en esta sociedad golpeada,_ 
decaída', en algunos casos, casi per
dida por la crisis económica, política 
y cultural.. 

Se volvó la gente en las casillas, a 
las urnas, no c:ibstante qúe en algunas 
se había establecido un clima de 
presión sicológica por el espionaje de 

A 
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ciertos elementos de partido, - de 
policías de diferentes categorías ,' que 
en muchas ocasiones fueron determi
nantes para la' decisión de algunos 
ciudadanos pobres, humildes. Tran
scurrió la jornada electoral en una 
"calma y paz" dudosas, ya que suce
dieron muchos incidentes, unos ra
ros, otros ya conocidos que dieron 
motivo a protestas e inconformidades 
sin número, sobre todo en las mesas 
correspondientes a las elecciones 
estatales. 

Pasó la jornada, vinieron los con-
. teos preliminares, de inmediato los 

triunfos del partido oficial. Siguió el 
conteo, aumentan los votos para el 
partido oficial, ya se dan algunas 
cifras, algo a medias para otros par
tidos ubicándolos en cuatro posi
ciones: lo. PRl; 2o. PAN; 3o, PRD; 
4o. LOS DEMAS ... y así lo dan a 
conocer a la prensa y a la radio los 
órganos electorales. En fin, se dan a 
conocer por los órganos electorales 
los resultados dizque· definitivos; se 
dan diferencias extremas entre los 
vofos federales y los estatales, pero lo 
más grave es que en los cómputos 
estatales últimos con respecto a los 
anteriores se da un salto cualitativo 
en la votación para favorecer a los 
partidos minoritarios PPS y PFCRN; 
paréce ser que están recibie.ndo el 
premio a su adhesión al oficial. · 

Esto modifica muchas cosas, 
muchas perspectivas cambian, mu
chas esperanzas se frustran y mucha 
credibilidad se pierde, Así se corrob
ora la falta de voluntad democrática, 
la falta de transparencia y la tradi-

cional y VIeJa costumbre de la 
"negociación". Esto, yo pienso, no 
era necesario, mucho menos para el 
Licenciado Burgos, hombre creyente 
y católico, puesto que él no necesi
taba de este manejo turbio del pro
ceso y de este favoritismo a deter
minados partidos, que en último 
análisis a él no le beneficia, sino que 
empaña su propia legitimidad como 
gobernador, que se adjudica en for- ·
ma turbia. 

Esto significara negociar con los 
votos del pueblo, negociar con la 
voluntad popular, que en otras pala
bras significa engañar al pueblo, al · 
cual no sólo se le presionó en la 
campal)a con sobornos, chantajes y 
amenazas, pasando por el control .en 
las casillas, tanto al votar como al 
contar, sino que ahora se acomodan 
sus votos para darle nuevas y más 
elevadas posiciones a los incondi
cionales. 

Esto, para el ciudadano se llama 
fraude, y para el cristiano . se llama 
inmoralidad, esto e.s, se llama "peca
do", de esas ciudadanía y cristiandad. 
Los cristianos, que ahora hubo mu-· 
chos en las casillas, que se están· cada 
día comprometiendo más en lo polí
tico, y mediante esto en la búsqueda 
de~ una nueva sociedad, cuyo princi
pal papel se juega en el mundo de lo 
socio-político; más allá de lo cual sólo 
queda la violencia, a la que provocan 
los que manejan las elecciones. 

Invito a todos estos cristianos y 
·ciudadanos valientes que ya se atre
vieron a votar, a que no se dejen 
llevar por esa provocación, ni mucho 
menos por la frustración, sino a 
seguirse copcientizándose y organi
zándose sociopolíticamente. 

SupdmitiGs pór error: varios párrafos del cuerpo 
de· este artículo, fue publicado en nuestra 
edición 67 bajo el título "La hora de la verdad". 
Pidiendo comprensión al autor y a los lectores, 
lo presentámos completo. 
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Según Amatulli, es "peligroso 11 

avance protestan te en México el 
El titular del Departamento de la Fé frente al 
Proselitismo Sectario de la Comisión Episcopal, Flavi
ano Amatulli Valente, manifestó en esta ciudad que el 
avance de los grupos protestantes es "peligroso" debido 
a que tienen como transfondo real un aspecto político. 
Puntualizó que la población de sectas protestantes se 
triplica cada década, y destacó que entre las causas de 
su incremento la falta de garantía y seguridad que 
ofrece la sociedad actual, asi como los medios de 
comunicación, principalmente los masivos que desper-

XI Semana 
Se_guridad 

Estatal de 
e Higiene 

Durante la semana, pasada se llevó a cabo la XI Semana 
Estatal de Seguridad e _ Higiene, que tuvo como 
finalidad proporcionar las herramientas básicas para 
realizar una labor pevencionista, reduciendo los riesgos 
de trabajo, y desarrollar una conciencia ecológica, 
principalmente. -

Durante el seminario -que fué inaugurado por el 
gobernador Mariano Palacios Alcocer y dirigentes 
obreros y empresariales-, se instruyó a los participan
tes sobre el reglamento general e Seguridad e Higiene. 

Entre los ponentes destacaron Mario Rodríguez 
Hernández, ex presidente estatal de la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación, Jesµs -
Hernández Basilio, titular de la jefatura oeservicios de 
seguirdad para los trabajadores, Lidio Ribeiro Riafi.o, 
investigador del CIDET y la directora del centro de 
Hemoterapia, Ma de la Luz Obregón Molina, qujenes 
dictaron conferencias sobre Condicfones ·Inseguras, 
Calidad Total, Factores Psicosociales de la Seguridad 
y la realidad del Sida en Querétaro, respectivamente. 
(Lmsf) 

· 18 mil millones, derrama anual . .. . 
en pensiones·, én ISSSTE local 

) 

La delegación estatal del ISSSTE derrama anuafmente 
18 mil millones dépesos, a una población pensionada 
que asciende a los-veintidos mil trabajadores, por lo 
cual cada una recibe mensualmente menos del salario 
mínimo de la zona, manifestó el titular de éste Instituto 
Enrique Rabell Fernandez, quien reconoció fa precaria 
ayuda económcia que presentan. 

En rueda de prensa Rabell Fernández señaló que a 
pesar. de las modificaciones que se han realizado para 
incrementar la percepciór:i'de los jubilados y las ayudas 
en despensa, es poco lo que reciben. 

Asimismo puntualizó que se estan busca_ndo aterna
tivas con el fin de lograr que los pensionados teng~n 
que realizar largas colas en espera de que la Institución 
Bancaria a la cual este asignado le entregue su cheque, 
y señaló que para resglverlo se esta promoviendo que 
los jubilados se agielen a una cuenta de ahorros, entre 
otras alternativas. (Mgt) 

zonalizan a la gente. 
Sostuvo que los políticos estan interesados en 

promover las sectas con el fin de pulverizar las grandes 
religiones, debido a que a través de ellas se transforma 
la conciencia del pueblo, y sostuvo que a nivel _ mundial 
el "influjo mas grande en la sociedad es el Papa". 
Puntualizó sobre la necesidad de que exista un 
correctivo ante la política de capitalismo liberal, 
debido a que "lleva a perder los valores morales porque 
impulsa los valores económicos". 

Asimismo manifestó que hace tiempo se manejó que 
la Iglesia católica fometaba el atraso, "lo cual no es 
cierto y podemos darnos cuenta en el sur de país, donde 
existe un buen número de protestates, que no tienen 
escrúpulos y las regiones no han cambiado en ~ada". 
Precisó que la Iglesia Católica debe entrar en dialogo 
con las grandes religiones (Budismo, Islamismo) en 
defensa de la fé. (Tfln) 

212 mil niños en la segunda 
fase intensiva de vacunación 

A partir de este lunes y hasta el 30 de septiembre se 
realizará la Segunda Fase Intensiva de Vacunación 
denominada "Todos los nifi.os, todas las vacunas", que 
tiene como objeto alcanzar al 90 por ciento de la 
población infantil de uno a cuatro afi.os. 

Las dependencias q.ue participan son: La dirección 
estatal de Salud, el ISSSTE y el Instituto Mexica~10 de_I 
Seguro Social, quienes se proponen cubrir la entidad a 
través de sus brigadas. · 

Se considera que la población infantil que se 
atenderá llegará a 212 mil nifi.os, a quienes se les 
completará. el esquema de dósis, que comprende la 
vacuna de Sabin, D.P.T, antisarampión, BCG, toxoide 
tetánico entre otras. Durante esta campafi.a también se 
vacunará a las mujeres en edad fértil y embarazadas, 
asi como hombres que laboran en el campo. 

Querétaro será sed-e del Primer 
Congreso Regional de Psicología 

Querétaro será sede del Primer Congreso. ~egi~t~al de 
Psicología, el cual contará con la part1c1pac10n de 
medio millar de profesionistas de los estados de San · 
Luis Potosí, Zacatecas, Hidalgo, Michoacán, Morelos 
y Guanajuato. 

El director de la Facultad de Psicología , Marco 
Antonio Carrillo, miembro del Comité organizador, 
señaló ante la prensa local que éste primer congreso 
será un foro de analizis, discusión e intercambio de 
información sobre los diferentes problemas que existen 
en el campo de trabajo, e igualmente se plantearán 
alternativas inovadoras que encaminen hacia ·un tra
bajo interdisciplinario e institucional. 

Puntualizó que en la entidad el 26 por ciento de la 
población requiere de la atención de psicólogos, y ésta 
demanda se incrementa en las empresas, empero 
puntualizó que aún asi el psicólogo se enfrenta al 
rechazo social y su función social esta jllarginada. 

lider de locatarios del Escobedo se queja del ambulantaje 
"Pertenzco a una mal llamada Federación de locatarios, 
tianguistas y ambulantes del mercado Mariano Esco
bedo, lo cual es algo absurdo" porque son precisamente 
los ambulantes los vendedores que nos han dafi.ado 
nuestros ingresos por constituir una "competencia 
desleal", señaló el dirigente de ésta agrupación Alberto 
Romero, tras externar su malestar con las autoridades 
que se "dan a fin de trienio o sexenio el llamado .áño 
de.Hidalgo', y en la práctica suspenden su actividad, 
mientras nosotros seguimos pagando p.untualmente 
nuestros impuestos. 

Aseguró que existe gran inconformidad por el 
proceder del Ayuntamiento que ha ignorando las 
demandas de los tianquistas y locatarios y puntualizó 
que en elcaso de las ·licencias para vender cervezas que 

proporciona el municipio ha ocasionado "que el lugar 
parezca cantina", y añade que por otro lado enfrentan 
el problema del comercio ambulante "un comercio que 
vien~ a ser una competencia desleal, hay partidos 
políticos que tratan de engosar sus fi.las con estas gentes 
••fuera de la ley", mientras que nosotros somos los que 
realmente pagamos impuestos, porque si no lo hacemos 
nos infraccionan o quitan la licencia, mientras que el 

-ambulan taje sólo da •mordidas'. 
Asimismo denunció que existen ambulantes irregu

lares con más de siete licencias que rentan a un millon 
de pesos al mes, empern se negó a proporcionar 
nombres: ••es cuestión que las auto·ridades investiguen 
un poquito, pues todos sabemos que 'ésto no está fuen 
de su eonocimientei. (Andrés Vazquez Hinojosa). 

Desilusión por los partidos _ 

Urge el movimiento 
Raúl Mendoza Zaragoza 

Las cifras oficiales de . las elecciones 
del 18 de agosto demostraron a los 
partidos de oposición que llegar al 
poder no es cosa fácil, sino 
prácticamente imposible. 

En la campafi.a electoral pasada la 
oposición quijotezca · luchó -con 
lanza de palo- contra un viejo y 
resquebrajado pero gigante molino 
de viento. 

Al final, la oposición quedó tritu
rada, desmantelada, casi aniquilada. 
No.se recupera todavía de las heri
·das, del coraje, de la sensación de 
impotencia. , 

El golpe l_o propinó el Gran Par
tido, hijo primogénito del Supremo 
Gobierno, ambos, mediante el mis
terio de la Dualidad, y con un 
poderío que no es ningún misterio. 
· Por su parte, la porción del pueblo 
que con su voto (conciente e "incon
ciente, obligado, semiobligado o 
libre) legalizó el reacomodo de los 
disciplinados cortesanos en el ta
blero deJ poder, ·expresó - su más 
firme rechazo a los partidos, a todos 
sin excepción: a los auténticos de 
oposición que sin querer son 
cómplices del acontecer, a los com
parsa mercenarios. Y al mismísimo 
PRI, aunque se haya adjudicado la 
mayoría de taches, que no siempre 
equivalen a votos. La gente que no 
goza de los privilegios del Sistema, 
que es mayoría, no confía en el PRI, 
pero tampoco abriga esperanzas en 
otros partidos. Po-r eso. Porque son 
partidos. Porque buscan beneficiar 
o . hacer llegar los priv.ilegios a sólo 
una parte de los ciudadanos. 

Pero la gente se resigna a lo que _ 
hay y expresa que más vale malo por 
conocido que malo por conocer. 
¿Qué tal si el otrn se vuelve más 
autoritario y represor? Si a lo que 
asp-iran todos es a gozar de las 
delicias -del poder, da igual que sean 
los mismos los que se repartan el 
botín. ¿Qué cambio sustancial ga
rantiza un nuevo partido en el 
poder'? ¿La alternancia sería 
únicamente por razones de equili
brio tal como se da en Estados 
Unidos o en Argentina? 

--oOo--

Todo indica que el cambio 
democrático de México no se logrará -
por la vía de los partidos ni por sus 
clientelas. Porque los partidos, como 

· la existencia de tantas religiones, lo 
que IGgran es dividir a los individuos 
en unos contra otros,- siendo que en 
el fondo b'uscan lo mi-smo. 

Quizás se pueda dar un fuerte 
movimiento donde la felicidad sig
nifique lo ·mismo para todos. Donde 
el gusto por el aniquilamiento del 
adversario se acabe. 

Si esto se empieza a dar, en el 
momento menos buscado, el PRI ya 
no ~ va va a estar' porque habr~ 
perdido su sostén. 
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¡Santo remedio! votados, como en casi todas las naciones -
¡atrasadas!- de la Tierra. , 

"Muerto 11 Ramón se acabó la ·imposición l Cuidado, tú puedes! ¡Tú voto cuenta! Y éntrale 
a Ja fiesta cívica con sus tradicionales juegos de 
azar -tahúrez que los manejan-, carrus.eles, ruedas 
de la fortuna, loterías, artes de magia blanca, 
espectáculos cibernéticos, tamaladas y antojitos 
mexicanos . Todo gratis a cargo del erario y por 
cortesía de papá gobierno. El que paga manda. ¡No 
faltaba más! 

Raúl Ugalde Alvarez 

Genio, por. decreto de Bush, Carlos Salinas de 
Gortari fue reconocido por la Fundación Heritage 
como líder del régimen más democrático (¡Sopas!) 
de América Latina. Y el Banco Mundial, "no sólo ... 
satisfecho, sino orgulloso", 13-remió' el milagro (l!) 
salinista con un crédito de 2 mil millones de 
dólares. Para tamales y atole con el dedo, especulan 
las malas lenguas. 

1 

Palomas 221 Col. Calesa 2a. Sección. 

Será el sereno, pero la estrella de don Carlos está 
en los cuernos de la luna y, en un descuido se lo 
llevan a la bandera de las barras y las estrellas. Más 
no se va al poder. El "orgullo" del Banco Mundial 
es todo nuestro. ¡Yuyjajay! ¡Los mexicanos lo 
vimos PRimero! 

No fué fácil hacerle entender al mundo que la 
salinastroika tiene su PRiglasnot. Lo que- parece 
infierno es casi un paraíso terrenal, en una 
democracia muy sui-generis que únicamente tos 
malos mexicanos y algunos extranjeros envidiosos 
tachan de dictadura perfecta. 

Buen trabajo les costó a las élites PRlvilegi·ad<ls 
de México conjugar la idea exótica (¡Cruz cruz!) 
de que el poder reside en el pueblo (¡Juar ju<lr 
juar!). 

El nefasto populismo de la revolución francesa 
dió la vuelta al mundo derrocando dinastías y 
tiranos -por maricones y dejados- pero aquí nomás 
las· tortas. El pueblo será soberano en el papel de 
la Consti~ución y en otras latitudes, pero en este 
reino republicano quien tutorea y apadrina a la 
raza -por mandato de "arriba"- es la casta divina 
de Santa Anna, Porfirio Díaz, Victoriano Huerta, 
Alemán, Díaz Ordaz y demás. ¡Supermachos! del 
PRI de ayer y de hoy ·que nunca pierden y cuando' 
pierden, arrebatan. 

Dijo mi general Sanchez Taboada y sigue 
repitiendo el fiel Fidel de la CeTeMe: La Silla nos 
la heredó diosito santo y no la soltaremos más que 
a tiros. ¿Elecciones? Depende ... Sólo al estilo de . 
don Elías, el Jefe Máximo (por cierto ya valió cien 
mil pesitos) para repartir las ganacias en santa paz 
entre los familiares de sangre del tricolor. 

Además nuestras gestas electorales brindan al 
vulgo la fantasía excitante de ser cuidadosos de 
primera, con voz y voto y con derecho a ser 
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Y, como fin. de fiesta, el numerito estelar de los 
triunfadores ' ¡Oh, sorpresas! ¡Los candidatos de 
papi! y uno que· otro colado, pilón de la casa, para 
darle sabor al caldo y que no muera la esperanza. 
Con este entrenamiento intensivo, los Harvard 
boys calculan que hacia el año 2 l 00 ya estaremos 
¡ljstos! para la democracia occidental y cristiana. 
Nos hizo justicia la Robolución. 

Sin embargo, de un tiempo acá se está rompi
endo el encanto del absolutismo -democrático
PRicolor. La era de la MOTHERnidad trajo 
consigo la globalidad y coa ella la creciente 
hospitalidad al Tío Sam y su "Destino Manifiesto". 
¡Pásale, güero, para pa'dentro/ que aquí t'espera 
mi cor.azón! Y con aqueHo de que "¡Esta es tu casa!" 
el g~ero .se lo creyó y ~e metió hasta la cocina. ¡Ese 

. manach1 de GuanaJuato es puro Ramón! ¡Que se 
repita la lección!, clamó el diario neoyorqumo The 
Wall Street Journal y demandó a Salinas que hiciera 
"algo dramático", para transformar a México "de 
país tercermundista a una nación del primer 
mundo". ¡Santo remedio! El bufón de Miguel de 
la Madrid tuvo que irse con su música a la Madre 
Patria. "Que me toquen las golondrinas... ", 
mientras a Salinas· le tocaban dianas The Walll 
Street Journal y The Washington Post: ¡Bien hecho! 
"Así debe ser una democracia que funciona" ... "un 
gigantesco paso hacia la madurez política". 
"Muerto" Ramón, se acabó la rabia. 

Como las penas con PAN son buenas, llegó la 
resignació~. Dios me lo dió, Dios me lo quitó. 
Hágase la voluntad de Dios en los bueyes de mi 
compadre. 
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¡Hay partidazo pára rato ... ! 
Alfonso Juárez 

El flamante diputado electo -con su constancia de 
mayoríá en la bolsa- respiró satisfecho. Los 
queretanos se habían volcado sobre las urnas para 
elegirlo su tribuno. 

Por su mente pasaban escenas -de apenas hace 
tres años- casi idénticas a las de ahora, cuando los 
defeños también lo habían llevado a fuerza de 
votos y más votos,_ a ocupar una curul de 
asambleísta. 
· Otra vez los abrazos, las efusivas felicitaciones, 

los aplausos, las porras matraqueras y los regalos. 
Sin faltadas promesás de "lealtad a toda prueba" 
("Dentro de seis años será el bueno", se rumorea 
por todos lados). 

Se imponía el discurso isntitucional. El. legisla
dor electo -quizá nuevo líder cameral- se .acercó 

, al micrófono, y después de agradecer aquellas 
desinteresadas muestras de apoyo, en tono solemne 
espetó: 

- No utilizaré la diputación como trampolín 
para escalar otras posiciones políticas ... 

Quienes ya se aprestaban a lanzar una ovación, 
no pudieron evitar una ligera mueca de desilusión. 
No faltó el correligionario escéptico que se pellizcó 
para contener la risa, pero com-0 buen actor se 
mantenía sin pestañear siquiera. 

- Todo se lo .debo a mi "manager". Debo 
reconocer que lo que fortaleció al partido te fue · 
nuestra "solidaridad" en campaña permanente. 
Ahí estuvo la clave de nuestro inobjetable tri
unfó ... 

Los aplausos no se hicieron esperar. La concur
rencia se puso de pie. 

- Me -pronuncio por el sostenimiento del 
régimen presidencialista, por razones históricas. 
Los mexicanos no podemos desechar, así como así, 
el culto a la personalidad ni al paternalismo. 
Extirparlo sería como perder .nuestra identidad 
nacional... (¡bravo! ¡viva!). . 

- No olvidemos que los mexicas tenían su 

"señor" o "tlatoani"; que durante trescientos años 
estuvimos bajo tutela de los virreyes; aunque 
malogrados, tuvimos dos emperadores; y que 
finalmente hemos sido gobernador por presiden
tes. (más aplausbs). 

- El regimen parlamentr. -io -enfatizó el dipu
tado ·electo- no es para noso~ros. Debemos seguir 
Gonservando nuestro "señor", nuestro nuevo 
"tlatoani" ... somos presidencialistas por vocación. 

Las palmas de las man-Os de los oyentes, para ese 
entonces, ya estaban más rojas que_ un jitomate. 

El predestinado ya estaba encarrerado y ... no 
pudo evitar el resbalón cuando afirmó: 

- Debe prevalecer el equilibrio de poderes, 
particularmente a través de un poder legislativo 
más fortalecido, con mayor presencia, con más 
atribuciones, con una más profunda intervención . 
en la vigilancia, supervisión y fiscalización. 

Ahí el aplauso fue tibio. El gozo se vino al pozo. 
"¿Cómo que presidencialismo pero con equilibrio 
de poderes? Si lo bonito es que, por lo menos, las 
dos terceras partes de la cámara de diputados sean . 
connotados miembros de nuestro p::trtidazo" 
(cometaba discretamente un viejo mili.tante). 

Las aseveraciones del diputado electo, chocaban 
con la mentalidad partidista e insitucionaI: No es 
posible que en aras de un romántico équilibrio de 
poderes', le restemos atribuciones a nuestro nuevo 
"tlatoani" o "señor"; o que permitamos perder la 
mayoría absoluta en la cámara de diputados y 
senadores. ¡Eso sería inadmisible! 

Lo bonito es tener legisladores "disciplinados"; 
que estén prestos a levantar el dedo para aprobar 
las iniciativas que les proponen "de allá arriba"; 
que estén listos a recibir "líneas"; que congelen los 
proyectos de ley de los opositores; y sobre todo que 
no se muevan para que salgan en la foto. 

El experimentado hombre que estaba ante el 
micrófono, se dió cuenta del dislate proferido, e 
inmediatamente quiso enmendar la plana: 
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- La alianza entre el partidazo y el gobierno no 
es vergonzante. Ese maridaje es legítimo, no es 
ningún amasiato. Solamente así se podrá garantizar 
la conitnuidad revolucionaria ... (el cuasi-legisla
dor recobró la popularidad entre los "dinos"). 

Y continuó diciendo: -Nuestro partidote debe 
admitir su relación estr.echa con el régimen, pues 
ninguna de lás dos partes tenemos nada de qué 
avergonzarnos. Dicha relación es de reciprocidad, 
de ayuda mutua y de valores entendidos, desde 
1929. ¡Por eso hay partidazo para rato! 

La ovación fué ensordecedora. El orador mostro 
tablas. 

He ahí wna cátedra de ciencias políticas (a lo 
partid azo) . El discurso pasará a los anales de la 
historia partidista . El diputado electo sigue en el 
candelero. Habrá dee seguir su carrera ascendente. 

El político estaba ante los reflectores. Todos los 
reporteros lo asediaban con preguntas. Los 
micrófonos, Iás grabadoras y las libretas sólo 
dejaban ver su copete (como cua_ndo entrevistan al 
líder mayor). 

- ¿Cuál es el secreto para ascender en política? 
- Ser disciplinado en el partido; decir 'sí 

"señor" ; lo que usted diga; y ser muy ... lNSTI
TUCIONAL. 

lrttER·IDIOllS 
GANTE 

l~~lB* l~~l~!' l~l~! 
También impartimos 

FRANCES y ESPAÑOL 

- Grupos reducidos 
- Cursos privados 

Sistem.a personalizado 
Pedro de Gante No. 25 Col Cimatario 

A Mectia cuadra de Constituyentes 
Ter. 1 +40-56 {mañana) 

12-20-12 y 12-86-26 {tardes) 
(Reg. SEP en trámite) 

MERMEIADAS CAJETAS 
RAJAS - ATES 

Palomas 221 Col. Calesa 2a. Sección 

José AniumOO Sánchez ,_,.~ 



AMANECER 
8 Semana del 9 ·a1 15 de septiembre de 1991S11W1AuoHmoa11üC1011,A11~!~~~~~! 

Si se vieran friamente los resultados de la elección de 
gobernador, . correspondientes al pasado 18 de agosto, se 
podría decir que el Partido Revolucionario Institucional 
avaqzó considerablemente, referidos éstos con los resultados 
obtenidos en las tres anteriores contiendas electorales. Sin 
embargo, en porcentajes hubo retroceso de la anterior a la 
recientemente efectuada. · · 

En la elección de 1973 el arquitecto ANTONIO CALZADA 
URQUIZA obtuvo una votación en su favor de 181 mil 146 
votos; en 1979 RAFAEL CAMACHO GUZMAN obtuvo 165 
mil 743; en 1985 el licenciado MARIANO PALACIOS AL
COCER 171 mil 117 votos y el pasado 18 de agosto el 
licenciado ENRIQUE BURGOS GARCIA obtuvo en su favor 
234mil1>4 sufragios ( contand-<Yros ·que "aportó" el PFCRN). 

Sin embargo, en cuanto a porcentajes de electores que su
fragaron en las tres últimas contiendas, tenemos que RCG 
obtuvo el 69 .77 por ciento, MPA el 83:69 % y EBG el 75 .9 %, 
ésto es, de seis años a la fecha el Revolucionario Institucional 
bajó en su porcentaje de votación. 

Por otra parte, los dos principales par,tidos opositores 
aumentaron su porcentaje de votación y de 12.56 % obtenido 
por el PAN en 1985 ahora obtuvo el 18.7y el PSUM, hoyPRD 
pasó de 0.76 al 2.94 %. Lo que acontece es que ciertamente 
en esta contienda electoral se abatió el abstencionismo, pero 
no le favoreció al PRI, sino que por el contrario le demeritó 
en cuanto a su porcentaje. 

No obstante, cabe anotar que de nueva cuenta el fenómeno 
de la votación de hace seis años se volvió a repetir y los 
queretanos se volcaron a las urnas para votar por el candidato 
del PRI y no propiamente por dicho instituto político y 
muestra de ello es que el vote razonado que regularmente se 
emite en .las zonas urbanas favoreció al abanderado priísta, 

· incluso recuperando algunas casillaá que tradicionalmente 
eran ganadas por la oposición. 

El Revolucionario Institucional en cuanto a gobernador y 
otras posiciones como Diputado Federaly Senadora, cuidó 
bien su selección, lo que le ayudó a· obtener su triunfo 
contundente, y de ·haber seleccionado un candidato sin el 
arraigo y empuje de ENRIQUE BURGOS GARCIA, el 
avance porcentual de la oposición hubiera sido considerable, 
lo que debe poner desde ahora en lii. balanza el tricolor si es 
que quiere repetir la dosis de aquí h seis años, máxime si 
tomamos en cuenta que en los partidos opositores (PAN y 
PRD) existen -deseos de restructuración de cuadros y 
present.ación de mejores opciones de· gobierno y candidatos' 
con arraigo: . 

· Y hablo de Acción Nacional y del de Revolución 
Democrática porque los otros partidos que se encuentran en 
el espectro n.acional, por lo menos en Querétaro tienen poca 
presencia y si dos de ellos lograron colo-: ar a.diputados locales 
por el principio de repreaent~jón proporcional es por aquel
las particularidades con las que se maneja el sistema politico. 

LOS DOS PRIMEROS AROS DE GOBIERNO DE MPA 

El joven político queretano MARIANO PALACIOS AL
COCER, bajo el lema "El Nuevo Rumbo" Jlegaba el lo. de 
octubre de 1985 precedido de un curriculum impresionante: 
campeón nacional de oratoria, diputado loca1, secretario del 
Movimiento Juvenil Revolucionario, director del Injuve · 
(luego Crea), presidente municipal, rector de la UAQ, vice
presidente de la ANUIES, senador de la República, secretario 
de Capacitación Política e integrante de varias comisiones . 
senatoriales, a tomar posesión de su cargo como Gobernador 
Constitucional del Estado de Querétaro, contando con la 
aprobación y esperanza · 
de la mayoría del electorado queretano. 

La conformación de su gabinete la realizó con persponas 
extraldas principalmernte del campus universitario, los más, 
ex compañeros de bancada en la facultad de"Derecho o de la 
administración universitaria; entre ellos JORGE CAMPOS 
GONZALEZ, JOSE MARIA HERNANDEZ SOLIS, VIC
TOR MEZA SEPULVEDA, MARTIN LARIOS GARCIA, 
VICTOR MANUEL AMIEVA PEREZ, JUAN ANTONIO 
ISLA ESTRADA, OS CAR CABELLO ESTRADA, SALVA
DOR ROJAS PAREDES, MANUEL AVENDA~O VEVA, 
ERASMO ALVIZAR, SERGIO ARTURO VENEGAS 
ALARCON, FRANCISCO GUERRA MALO, MARCO 
ANTONIO LEON HERNANDEZ, entre otros, y de los cuales 
únicamente se quedarpn en el camino por distintas razones 
JORGE CAMPOS GONZALEZ, OSCAR CABELLO 
ESTRADA y VICTOR MANUEL AMIEVA PEREZ. 

El Poder Judicial lo conforma con ALBERTO ROSALES 
VILLAGOMEZ que fue el mejor alumno de su generación, 
RODOLFO GUEVARA MONTES y CELIA MAYA GAR
CIA, nombrándoseco¡:no presidente al primero y que des pues, 
luego de reformas a la ley orgánica del Poder Judicial tuvo que 
renunciar por no cumplir con la edad mínima requerida para 
ser magistrado, cu.ando con ello pasó a JORGE GARCIA 
RAMIREZ, actual presidente y quien le había coordinado su 
campaña como gobernador; 

Durante el primer trienio de su ejercicio se integró la 
Cámara de Diputados entre otros por J. MERCED AGUI

TREJO, EDGARDO ROCHA PEDRAZA, MARCO 
GRET J,EON HERNANbEZ, JAIME ZUÑIGA BUR

LOPEZ NiEVES, MA. GUADALUPE 
. GUADÁLUPE CALDERON DE 

IAN BALLESTEROS NE
el licenciado ENRIQUE 

José Alfredo Botello Montes 

+ Aumentaron porcentales los de oposición 
+ Fenómeno similar al de 1985 
+ Tres partidos, . los que actuará1_1 

. BURGOS GARCIA. 
En esa que fue la XL VIII Legislatura la oposición estuvo 

representada por el licenciado ESPIRIDION ROBLES DIAZ DE 
LEON (qepd) que luego fué sustituido por JORGE URBINA 
HERNANDEZ y el profesor JOSE MORENO ESCOBEDO, que 
luego también fue sustituido por el doctor GERARDO NAVA 
BOLAJ'l'OS. 

Su primer deseo expresado en la toma de posesión fue el de 
responder a los requerimientos de la ~iudadanía, por cierto 
asistió a la toma de posesión el presidente MIGUEL DE LA 
MADRID HURTADO, así como la cúpula priísta nacional en 
pleno, embajadores y varios gobernadores entre los cuales estaba . 
ei actual líder del PRD, CUAUHTEMOC CARDENAS 
SO.LORZANO, que entonces gobernaba Michoacán. 

De inmediato envía una iniciativa aJ Congreso local para 
adec4a.r la ley Organica de la Administración Pública, con la cual 
desaparece la Secretaría de Programación y PresupuestQ para 
convertirse en Coordinación de Planeación, al frente de la cual 
estuvoMARTIN LARIOS GARCIA, actualmente secretario de 
la Contraloría. 

A pesar de que la administración camachista había informado 
que entregaba la administración sin deuda y con un efectivo en 
caja de 2 mil millones ·de pesos, el secretario de Finanzas 
VICTOR MANUEL MEZA SEPULVEDA se encuentra con la 
desilusión que únicamente había 4 millones de pesos y un adeudo 
de 4 mil 887 millones de pesos, entre los que se contaba un crédito 
para equipamento por agua potable y alcantarillado, 
proveedores constructores del estadio Corregidora y otros 
proveedores diversos, aunque después se explicaría que no era 
deuda directa del gobierno sino de la Comisión Estatal de Aguas 
y que se tenía un plazo hasta el año 2000 para liquidarla. 

También en sus acciones iniciales creó el Departamento de 
Declaración de Bienes, declarando a unos días que se evitaría que 
funcionarios públicos emplearan para su beneficio los recursos 

· del estado y para 1986 se anunciaba que se ejercerla un 
presupuesto de egresos por 24 mil 860 millones de pesos. 

Inaugura una nueva forma de gobierno y anuncia que lunes a 
lunes tendría audiencias públicas tanto en la capital como en los 
otros ml,!nicipios del estado, además de que mes con mes los di as 
primero informaría a través de los medios masivos lo acont'Kido 
durante el mes inmediato anterior. Anuncia que no se realizarán 
obras suntuarias, además también prohibe fos obsequios a 
funcionarios y sus parientes directos, enviando una iniciativa de 
Ley de Responsabilidad de Funcionarios Públicos. 

Pareciera ser qie em 1986 el PRI cambiaba de formas y 
encabezaba las demandas populares y as! su dirigente estatal 
MARCO ANTONIO LEON HERNANDEZ y su delegado 
nacional REGULQ COR'l'ES LAZARO encabezan una marcha 
de colonos de Peñuelas que reclaman servicios públicos y de 
inmediato PALACIOS ALCOCER les da respuesta a sus re
clamos. 

En este mismo 1986 comienzan a emerger grupos peticionarios 
de vivienda, relacionados con partidos de izquierda y que 
todavía hoy por hoy prosiguen en su lucha. 

Uno de los primeros enfrentamientos que tuvo con la sociedad 
civil, es sin lugar a dudas en junio de 1986, cuando envió al 
Congreso una inieiativa de Ley de Educación, misma que fue 
rechazada por importantes sectores de la sociedad y cuestionada 
fuertemente, e incluso el obispo ALFONSO TORIZ COBIAN 
había emitido varias cartas donde reclamaba el derecho funda
mental de los padres de familia para escoger el tipo de educación 
para sus hijos. ' 

La Federación de Escuelas Particulares solicitó que se diera 
marcha atrás a la ley o que se detuviera en tanto escucharan a 
los sectores, máxime que los panistas habían presentado una 
primera iniciativa que a su decir se adecuaba a sus exigencias. 

Los padres de familia se plantaron durante varios días a las 
afueras del palacio de la Corregidora y, rosario en mano, pedían 
"por la conversión de nuestros · g.obernantes", además que se 
realizaron por parte de los grupos interesados cabildeos con 
funcionarios gubernamentales para solicitar, así como lo había 
hecho CUAUHTEMOC CARDENAS SOLORZANO en 
Michoacán, se desistiera de esa iniciativa. 

Todavla se recuerda los intercambios de opiniones y criterios 
que en plena sesión permanente sostenían el profesor JOSE 
MORENO ESCOBEDO de Acción Nacional y el Coordinador 

. priísta ENRIQUE BURGOS GARCIA, el 14 ·de junio de 1986, 
cuando a eso de las 21 horas por mayoría "arrolladora" la 
"aplanadora priísta" aprobaba la ley estata;I de Educación por 
mayoría. · 

Todavía y aprobada por el Congreso, en una entrevista con el 
ejecutivo por parte de la misma federación de escuelas particu
lares y Unión de Padres de Familia, así como del Consejo de 
Educación Privada se obtenía el ofrecimiento de unas aqecua
ciones de forma a la ley y que en la elaboración del Reglamento 
serían ·tomados en cuenta, pero cuál no sería su sorpresa que 
llegado el ciclo escolar que iniciaba el mes de septiembre se 
.e.n&.or.traban con la aplicación de ese nuevo reglamento que pone 

las bases de la forma en que deberán incrementarse las cole
giaturas. 

Fue tal la presión que hubo en torno a esta ley, que el propio 
gobernador tuvo que entrar en su defensa, cuando en uno de 
sus informes mensuales manifesó en clara alusión al obispo 
ALFONSO TORIZ COBIAN: "No es una ley conculcatoria 
de derechos fundamentales, SI ALGUIEN SE ATREVIO A 
ENJUICIA~LA debemos decir que en los términos más 
amplios, la desconocía y por éso ordenamos publicarla para 
que el pueblo la estudie, analice y enjuicie, con criterio 
objetivo, AL MARGEN DE DOGMAS, sin prejuicios". 

Y todavía para finales de 1986, en diciembre envió otra 
iniciativa de ley que causó polémica y oposición entre la 
población queretana, como fue la del impuesto predial en que 
se cambiaban los mecanismos para su aplicación. y que originó 
una avalancha de amparos promovidos por la asociación 
denominada CONTRIBUYENTES Y USUARIOS DE 
SERVICIOS DEL ESTADO DE QUERETARO (CUSEQ) 
que asesoraba eilicenciado RAUL UGALDEALVAREZ, re
cientemente contendiente para la gúbernatura por el P ARM, 
por el doctor GERARDO NAVA BOLAÑOS, por MANUEL 
PEREZ Y FRIAS, JOSE MORALES AGUILAR, BEN
JAMIN RODRIGUEZ COLCHADO (qepd) y por la incan
sable luchadora social CONSUELO MEJIA RIVERA, entre 
otros. 

La inconformidad llegó hasta el presidente MIGUEL DE 
LA MADRID, cuando en las afueras del Teatro de la 
República el 5 de febrero de 1987 un grupo de mujeres 
encabezadas por ROSA MARTINEZ MEJIA y OFELIA 
URIBE, le entregaron un escrito donde le explicaban el 
problema. La presión hizo también que rectificara el gobierno 
de MARIANO PALACIOS ALCOCER y a los pocos días se 
tomara en consideración de que no era posible aplicar ese 
impuesto a pensionados y que para los de escasos recursos se 
lescobrara un impuesto mlnimo de un dí¡¡. de salario mínimo 
al año, 

Estos dos primeros años también se vió beneficiada la 
administración de PALACIOS ALCOCER, con las constan
tes visitas de secretarios de Estado, directores de paraesta
tales, y el presupuesto se incrementó considerablemente para 
.1987, que fue del orden de 50 mil millones de pesos. 

Para 1988 tenemos la presencia de fas elecciones federales 
y mucho se habla de que nuestro gobernador pudiera ser 
llamado por CARLOS SALINAS DE GORTARI a su 
gabinete, pero de ello y más la próxima semana lo abordare
mos . 

DE TODO UN POCO 

El Tribunal de lo Contencioso Electoral resolvió sobre los 
recursos panistas que interpusieron contra la asignación de 
diputados de representación pr-0porcional 1 mismos que fu
eron desechados de forma pero no de fondo, por 1o que el 
Colegio Electoral que comenzará a sesionar el próximo 19 de 
septiembre será el que tenga la última palabra para ver si le 
asignan una curul más al PAN y esta serla en favor de ·JOSE 
MORENO ESCOBEDO quien es una persona conciliadora y 
bastante preparada para estar en la Cámara de Diputados ... 
quien también sigue en su lucha es SAMUEL GUSTAVO 
VILLANUEVA GARCIA, quien ha realizado marchas, miti
nes y plantones ante los organismos electorales pidiéndoles 
que resuelvan sobre recursos que interpuso respecto a las 
elecciones del pasado 18 de agosto para presidente municipal, 
al no haber quedado satisfecho por la forma en que se calificó 
la elección de la planilla que encabeza el doctor ALFONSO 
BALLESTEROS NEGRETE ... quien está haciendo una 
importante labor al frente de la Fundación Cambio XXI es el 
ingeniero LEOPOLDO PERALTA NAVARRETE que en 
días recientes terminó de presentar las mon0grafias que· 
restaban de los municipios del estado ... Es muy probable que 
este lunes se -reúna el Congreso del Estado para calificar la 
elección de Senadora, sin deS'Cartarse actos de protesta por 
parte de panistas encabezados por PATRICIA ESPINOSA 
DE PARRODI, quien insiste que fueron tantas las irregulari
dades e1pasado18 de agosto que debería anularse la votación 
que favoreció a la priísta y dirigente de UNE, SILVIA 
HERNAND EZ DE GALIND O ... A la Legislatura que está por 
concluir sus funciones le corresponderá asistir a cuatro 
ceremonias conmemorativas de la independeiicia, porque 
anteriorm~nte ya para el día 15 deberíá estar constituida la 
nueva ... aproximadamente 25 serán los reos que serán bene
ficiados con la gracia del indulto y para ello en esta semana 
se reunirá la Comisión de Indultos que preside MARIANO 
PALACIOS ALCOCER ... En San Juan del Río los· panistas 
se aprestan para tomar posesión en los primeros días de 
octubre del Ayuntamiento donde les fue reconocido el triunfo 
y para ello tienen pensado invitar además de los ya acostum
brados al propio presidente de la República, a la dirigencia 
nacional y estatal partidista y desde luego al próximo 
gobernador ENRIQUE BURGOS GARCIA, quien segura
mente se llevará el aplauso de la gente .. . Finalmente la 
pregunta de la semana. ¿La demanda enderezada por 
FerrocaTriles Nacionales contra el gobierno estatal, en un 
Juzgado de Distrito, será para solicitar la rescisión del 
contrato de permuta que se celel;>ró respecto al Parque 
Recreativo Los Alcanfores? ... por lo que no me queda más que 
despedirme esperando estar con usted la próxima semana con 
el PANORAMA POLITICO de este NUEVO AMANECER 
DE QUERETARO . 
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La Otra Cara de la Ciudad 
"No hay comité de colon~s pero los problemas losntre 
_ arreglamos entre todos , dicen en . la Mercurio 

debido al paso frecuente de camiones 
materialistas -que van hasta lo que -
será la bodega del próximo centro 
comercial- por uno de los accesos a 
la colonia, "algunas casas que edificó 
la constructora Casas Modernas de 
Querétaro, y las cuales por cierto 
están muy bien construidas, se empi
ezan ya a cúartear porque cuando 
pasan por aqui cargados de concreto 
todo se cimbra y la verdad es que no 
nos parece eso, fíjese. Al parecer ese 
acceso va a ser de ahora en adetantf 
su paso a las bodegas y realmente no 
nos parece porque imagínese · como 
van a quedar nuestras casas". 

+Aquí, cualquier vecino liderea a los demás para en/ rentar las necesidades colectivas+ Piden pavimentación de calles 
y mejor alumbrat,lo público + El paso de camiones materialistas ha provocado cuarteaduras en viviendas + "Ya no 
es la colonia tranquila de hace años", dice doña MarthaMoreno. que habita la casa-muestra exhibida hace dos décadas 
cuando fue creado este fraccionamiento · 

Por Julieta González Hernández 

Apenas cinco meses antes podían 
verse las grandes carpas de los circos 
que daban un colorido diferente al 
lugar ahora inundado de extensas 
piezas de concreto que darán. paso al 
centro comercial Plaza Galerías, uno 
de los principales accesos a este frac
cionamiento residencial fondado 
hace dos décadas y nombrado como 
el planeta más cercano al astro rey: 
Mercurio. 

Todavía hace un año, por las 
noches los alrededores se veían ilu
minados por cientos de foquitos 
multicolores que atraían a grandes y 
chicos que acudían , por las noches a 
ver los animales extravagantes que 
tFaían desde el Af rica. Ubicado entre 
los fraccionamientos Alameda, Lau
rel y la avenida Pasteur, se encuentra 
este centro viviendístico integrado 
por alrededor de cien familias de 
"buenos modales y posición econó
mica desahogada", como dicen los 
mismos vecinos. 

Ya desde muy temprano, doña 
Carmen Gómez Alcocer de 89 años, 
-17 de ellos residiendo en el Frac
cionamiento Mercurio-, se dedica a 
las tareas del hogar y mientras barre 
el patio delantero de su vivienda, 
platica: "Nosotros vivíamos antes en 

En Mercurio ... 

Fotos de Ornar Ontiveros 

el centro pero como mi sobrino no 
tenía casa, compré ésta -y s.e la regalé, 
la verdad cuando llegarnos ésto estaba 
medio vacío, se veía muy triste, no 
fuimos los primeros pero sí estaba 
muy solo y más por la noche cuando 
el baldío se veía muy abandonado y 
del que pronto y a la fecha algunas 
vecinas hicieron de él un basurero 
que siempre es visitado por gntos que 
sacan lo que no sirve y causando un 
desagradable olor y mal aspect ". 

En este zona residencial, 1 veci
nos hablan sobre todo de la 1prgani
zación que existe entre ellos '&uando 
sur~e algún problema. "Por la orga
nizacióp aquí no . h.ay problema, la 
gente es muy part1c1pat1va y aunque 
no existe ningun comité de cofonos, 
cuándo hay algo que resolver cual
quier vecino o vecina toma la inicia
tiva y liderea a los demás; es muy 
bonito porque aquí la gente es bien 
linda". 

Los problemas sobre urbanización 
y pandillerismo son ajenos a este 
lugar, por el contrario tienen _lo 
necesario y sin embargo piden mejo
ras como el pavimentado de calles y 
mayor eficiencia en el alumbrado 
público. 

Don Antonio Toledo García, de la 

·, .. _ .. ._ 

calle J. Siurob número 38 dice: 
- Ojalá y que mejorara el servicio 

· de alumbrado público porque es muy 
deficiente y provoca que no sea muy 
seguro, sobre todo porque ahorita 
que andan construyendo ~n el baldío, 
se ve muy· solo por los alrededores y 
como hay tanto albañil por ahí... 

En la misma calle, en la casa 
muestra que la constructora exhibió 
durante la venta hace ya 20 años, vive 
doña Martha Moreno Dávalos. 
LLena de orgullo indica: "Mi casa 
salió muy buena, imagínese si no sa-

Por otra párte ta seftora Martha 
Guadalupe Aguilar de Velazquez, 
quien vive en la calle Dr. Pedro 
Escobedo núiyero "LI, indica que 

. lió buena, es ta ca

Al próximo centro comercial. 

sa muestra. Lo malo 
' es que ahora ya no 
es aquella colonia 
tranquila de hace 
algunos años, ahora 
se ve mu cho 
movimiento sobre 
todo por la plaza 
comercial e¡ue van a 
hacer, ya me imag
ino después como 
va a estar aqui lleno 

Al- de gente". 

ATENCION 
COLONIAS. INDUSTRIAL, OB
RERA, SAN PABLO, AMERl

CAS V LOMAS DE SAN 
PABlO 

El Nuevo Amanecer de 
Querétaro 

amplía su cobertura 

Suscripciones, publicidad para 
esa zona, con gusto lo aten

deremos en LIRIO No. 55, COL. 
SAN PABLO {Entre Adolfo 

López Mateos y Av. La Cruz}. 
Atención: Sr. luis F. Colín. 

O LLAMENOS: TEL. 14-56-99 
~---·-----"--------·----·--------------------' 
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Un sueño la integración 
Viene de la 1~. pág. 
aumento de 35 por cieñto en las 
importaciones, "comportamiento 
que según se tiene programado va a 
seguir, debido a que los industriales 
no desperdiciarán la oportqnidad de 
adquirir materia prima a bajp costo. 
Creemos que ésta tendencia durará 
coino máximo tres añós, tiempo en el 
cual México reaccionará y se 
lograrán tener buenos parámetros de 
calidad". . 

Correa Mota precisó que el empre=
sario mexicano tendrá una reacción 
fuerte ante el bombardeo del mer
cado interno con diversos productos: 
"El industrial mexicano tiene 
ventajas comparativas muy impor
tantes, debido a que no tendrá que 
pagar impuestos por su mercancía, lo 
cual le permitirá ser más competitivo 
ante los grandes lobos de la indus
tria". 

El tar.:ibién representante de la 
Inciativa Privada estatal ante la 
Comisión Mixta Para la Promoción. 
de las Exportaciones, mencionó que · 
ante la apertura comercial la postura 
de los sectores productív'os del país 
debe ser a la defensiva "porque poco 
podemos atacar un mercado inter
nacional· si seremos bombardeados 
por una infinidad de productos" por 
lo que primero se tendrá que cuidar 
el mercado interno y ofrecer articu
los competitivos. 

Correa Mota, que dirige en la 
entidad a la ANIERM, des·cartó que 
sea para fin de 1991 cuando se firme 
el Tratado Trilateral de Libre Com
ercio, y aseguró que su entrada en 
vigor sera para el año próximo, antes 
de la posible reelección de George 

Bush, y advirtió que en la nueva 
experiencia de mercado las Reglas de 
Origen serán base del Acuerdo 
Comercial · entre México, Estados 
Unidos y Canadá, a fin de que no se 
acepte triangulación de los produc
tos. 

Se ha hablado de Que el cuerpo de 
negociación mexicana muestrn can-

. sancio, no creo que sea cierto, pero sí 
es asi que se pongan a descansar 
porque aun falta mucho y estan 
frente a ·verdaderos tigres, así que 
tienen que aprender a expresar las 
opiniones de todos los sectores -
abundó- Creo que el Tratado de 
Libre Comercio esta en buenas 
manos debido a que todos conocemos 
la buena trayectoria de Herminio 
Blanco y Jaime Zabludoski. Es cierto 
que en algunos mo_mentos ha faltado 
comunicación con ellos, pero es algo 
natural debido a que no puede haber 
una retroalimentación continua. 

En cuanto a Querétaro menciona 
que tiene ventajas comparativas 
importantes, que ha dado· como re
sultado que durante el primer se- · 
mestre del año su participación 
global en las exportaciones que real
izo el país llegara al 6 por ciento, con 
lo que se coloca en el doceavo lugar 
de importancia, compitiendo con 
entidades importantes como Jalisco, 
Distrito Federal, Sinaloa, Nuevo 
León y Veracruz. 

"En la entidad existe un clima de 
tranquilidad operativa, una relación 
laboral de excep_ción, oferta de mano 
de obra razonable, una codiciada 
localización geográfica, lo que signi
fica atracción a los inversionsitas", 
empero precisó que s~ d"ébe tomar en 
cuenta que la industria que existe 
depende de las trasnacionales tanto 

CAJA~ POPULAR 1 

LIBERTAD, . 
S. DES.E DE C. V. DE R.L 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO 

LA PARTICIPAC10N DE GENTES INVOLUCRADAS CON LA 
PROBLEMATICA DE LAS CLAS.ES POPULARES ES 
BENEFICA, l?ARA EL SANO DESARROLLO DE LA 

SOCIEDAD, POR ESO MISMO 

FELICITAMOS -AL 

DR. ALFON~O BALLE~TERO~ NEGRETE 1 
- 1 

POR SU ELECCION COMO PRESIDENTE MUNICIPÁL DEL 

CENTRO. 
CON LA SEGURIDAD DE QUE HARA UN DIGNO PAPEL EN 

SU ADMINISTRACION. 

ATENTAMENTE: 

H. CONSEJO DE ADMINISTRACION 

1 
1 
¡ 
' ' 1 

en su acceso at mercado internacional 
o en recepción de tecnología "y eso 
nos hace dependientes para la 
comercialziación". 

Asimismo se refirió a que existen 
entre las limitaciones el uso del agua, 
por lo que la tendencia es que en la 
entidad se instalen industrias que no 
tengan necesidad de .altos consumos, 
y agregó que por lo tanto la vocación 
empresarial de Querétaro es en 
metalmecánica y de autopartes. 

"Desde que se inició la tendencia 
industrial en el estado ha existido una 
política de planeación, donde defini
tivamente podría establecerse una 
falta de congruencia en los pro
gramas es en la falta de acceso a la 
comuni~ación, ya que mientras en 

Airoso 

cualquier parte del mundo lo prtllm!lllit-l 
que se toma en cuenta al cr 
parque industrial son los ser ·· 
cambio en Querétaro uno e 
terreno, por ejemplo, y tie 
rogar por que le instale 
telefónicas. Creo que en lo acasmdl 
si ·existen deficiencias". 

Finalmente Fernando Co 
conoció que existen parámetr 
siderables de tecnología 0Dsi11>1e-.; 
debido al mercado cerrado 
tenía acostumbrado "llevará tlCl-.91 
lograr un cambio gradual de 
que no podemos crecer de la n 
la mañana. Hablar de porceu ...... 
sería jugar con bola de cris a 
algo evidente es que existe un ab•il 
en la tecnología". 

CAJA POPULAR 
LIBERTAD, 
s: DES.E DE C. V. DE R.L. 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO 

LOS CAMBIOS QUE SE ESTAN VIVIÉNDO DENTRO DE 

LA DEMOCRACIA EN NUESTRO PAIS, TAMBIEN SE 
DEVEN A LA MUJER PARTICIPATIVA, POR LO CUAL 

FELICITAMOS A LA 
~ . 

LIC. SILVIA HERNANDEZ 
POR SU TRIUNF,O EN LA CONTIENDA ELECTORAL POR 

EL SENADO DE LA REPUBLlCA Y LE AUGURAMOS EL 
MEJOR DE LOS EXITOS. 

ATENTAMENTE 

H. CONSEJO DE ADMINISTRACION 
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Un ár;igel c;,n~ona su pét.r_ea melodfa a los ti~~pos desde un:i altura privilegiada de Querétaro. Pero -¿por la fuerza 
del viento. ¿por la accion.de m~~os van_dahcas? ¿por el ~J!encioso pasar de las horas y los siglos?- su penacho ya 
no luce sobre su cabeza. ¿Segmra deteriorándose el precioso templo de los agustinos? (Foto de Jesús Ontiveros). 

Urge restaurar ,el templo 
Agustín, antes que sea 

de San 
tarde· 

Ricardo Moreno Mendoza 

En relación a las declaraciones de los ar- muestra que por la calidad de su arte 
quitectos Carlos Cuevas y Eleazar Flores, sin trabajado en cantera, por la imaginación que 
lugar a dudas lo mejor es lo relacionado a su logró plasmar el artista, bien. puede ser una 
propuesta de formar de inmediato un Pa- . de ·1as figuras más · representativas ·cte 
fronato Pro-Obras de San Agustín que se Querétaro, ¿se hubiera seleccionado esta 
aboque a obtener fondos para iniciar cuanto muestra haca casi seis años, si se encontrara 
antes la restauración del Templo; bajo · 1a en mal estado? Lo que significa que hace 
dirección de SEDUE. relativamente poco tiempo estaba bien, y fue 

El templo tiene una muy espedal impor- una de las figuas que encontramos con 
Jancia, la ima~en del monumental patio qel pedazos de cantera al nivel de sus pies, al · 
convento fue impreso en billetes mexicanos caer un pedazo de penacho, por fortuna . 
que ahora están ·en manos de coleccionistas detenido por la cornisa del tambor de la · 
el convento ahora convertido en Museo dei cúpula, que de no ser porque el penacho 
Arte, ha sido cuidadosamente conservado, y daba hacia la espalda del ángel, hubiera 
se exhibe una de las mejores pinacotecas que caído desde mucha altura para estrellase en 
hay en la República Mexicana es centro de el mejor de los casos en el piso de la calle. 
importantes reuniones culturales; cargado - -
de figuras escultóricas llenas de simbolismo- ¿Si el Cristo de las L.uminarias que se está 
estorérico en donde predomina el pelícano fraccionando, las juntas de cantera que cada 
los atlantes y los santos agustinos. Forma una vez se van separando más desajustando las 
unidad .con el templo, que contrasta por el . figuras del conjunto escultórico por la grieta 
poco cuidado que se le ha ·dado a éste último. que atraviesa el muro, si el ángel músico que 

Los funcionarios de SEDUE han ha perdido su penacho no pone en riesgo el 
soslayado el problema que se presenta, se ha inmueble? ¿Qué pone entences en riesgo un 
explicado y demostrado con fotografías que patrimonio artístico tan invaluable? 
el templo gradualmen-te se está deteriorando, Si manos queretanas realizaron ·un trabajo 
por ejemplo: el logotipo del actual gobierno, tan perfecto, muy justo es que manos 
con muy buen gusto es uno de los ángeles queretanas cuidadosamente lo restauren · 
músicos que están en la cúpula del templo, antes de que sea demasiado tarde. 

Panistas en plantón frente al 
Tribunal de lo Contencioso Electoral 

El martes 3, alrededor de un centenar de 
panistas se plantaron frente a la sede del 
Tribunal de lo Contencioso Electoral a fin de 
exi&ir respue~.ta inmediata a las impug
nac10nes que mterpuso el PAN por irregu
laridades en 128 casillas durante el proceso 
electoral que culminó el 18 de agosto. En
cabezados poF el ex candidato panista a la 
alcaldía del Centro, Gustavo Villanueva, los . 
inconformes trasladaron su protesta a la 
Comisión Electoral del Estado, donde el se
cretario Técnico Héctor Parra ofreció aten
der_los. Dos días_ después, un número mayor 
de mconformes mcorporó a sus exigencias la 
asignación de un diputado plurinominal 
más, que según sus argumentos por ley les 
corresponde. Tal asignación, en todo caso, 
se discutirá en la Legislatura estatal, 
constituída en-Colegio Electoral a partir del 
19 de septi~mbre-. (Lr.nsf). ' 

Atropello, el despojo de una identificación 
a la observadora del .CQQH en Arroyo Seco 

Mediante un comunicado, el Comité Quer
.etano de Derechos Humanos "Epigmenio 
González", denunció que un funcionario 
comisionado por el IFE en las elecciones del 
18- de agosto en la cabecera municipal de 
Arroyo Seco despojó a su comisionada 
Hortensia Vallejo de una identificación 
expedida por ese organismo no guber
namental, obstruyendo su labor de 
observación en los comic;ios pasados. Este 
acto, precisó el documento suscrito por 
Cristina Ibarra Cortés, Rodolfo Armenta 
Ricardo Moreno, Sergio Calles, Pabl¿ 
González y Francisco Javier Torres, consti
tuye una violación al artículo 16 consti
tucional, y un atropello al propio comité, ya 
que la observadora actuaba en 
representación formal del organismo. El 
funcionario electoral, precisó la 
información, es Ernesto Fierro. 

/ 

QUE SE OIGA 

Que en las escuelas cobren para 
que nos paguen bien a los maestros ... 

M¡uía Luisa Vera Septién, d'i
reCtora de Jardín de Niños, 
centro: Yo no estoy inconforme 
con lo que cobran las escuelas, 
tengo a mis hij~s estudiand~ ~n 
el CUDEC y tiene un servicio 
magnífico con buen nivel 
académico. Claro que las escue
las tienen que cobrar para man
tener el edificio, pagar a los 
maestros, por que en las escuelas 

·particulares se les paga bien no 
qúe en las otras están mal paga
dos. Bueno de las públicas no le 
puedo decir mucho, porque . no 

puedo hablar de lo que no conozco. 

Angelina Granados, secundaria, 
La Azteca: Yo donde intenté 
meter a mi hijo fue en el 
materno, pero después no fue 
necesario, pero nuncá he inves
tigado cuando cobren por cui
darlos. Algunas compañeras de 
trabajo tienen a sus hijos en las 
guarderia·s del Seguro Social y 
sólo les cobran cuarenta mil 
pesos pero les dan de comer y les 
dan atención médica. 

Cecilia Arroyo, ama de casa, San 
Javier: Tengo a mi hijo estudi
ando en un Colegio Particular, 
creo que fo que cobran está bien, 
bueno la verda·d es que ya no sé 
ni qué, con eso de que todo esta 
tan caro, ya no es como cuando 
a uno le toco ir a la primaria 
entonces era menos complicado, 
llevabamos uno o dos libros 
sencillos, ahora siempre gasto~ y . 
papelería. Yo creo que ahora 
que se está hablando de 
modernización deberían simpli

,.__ _ __J ficarse los estudios no hacer tan 
larga la secundaria y preparatoria y que ambos se real
izaran en cinco años, por ejemplo, ya que .quien s·abe como 
vegan los otros aílos. 

Leticia Romero, ama de casa, 
Lomas de San Pablo: A nosotros· 
no nos piden mucho dienro en la 
escuela, · y aparte de la 
inscripción sólo nos piden que 
cooperemos cuando es necesario. 
l\t is hijos estan en Ja República 
Española. En el material pues sí 
les piden pero no es cost<::>so y se 
puede conseguir facilmente. 

Cleotilde . Trejo, ama de casa, 
municipio de Colón: Tengo a tres 
hijos en la primaria, y si está 
caro, pero pues ahor.ita ya todo 
esta caro, las libretas, los cuad
ernos, y después de la cuota de 
inscripción no pieden dinero, 
más que para alguna 
cooperación, por ejemplo 
cuando es día del desfile pidi
eron veinte mil pesos, pero con 
esto ayudamos a que se también 
al mejoramiento de la escuela. 
En Colón tenernos tres escuelas, 

..._ _ _ _J ·dos pú_blicas y una particular. 



' ' 

. ·AMANECER 
12 Semana del 9 al 15 de septiembre de 199lssJW1uJODIJll10&rocJO!f.~!s~~~~~~~ ~ 

Ante miles de. sanjuanenses concen
trados en el jardín Independencia, el 
domingo 1 de septiembre, varias 
palomas dejaron sus jaulas y tomaron 
rumbos distintos por un cielo amplio 
y despejado. Este acto simbólico, 
realizado por la señora Isabel Castel
lanos, esposa del alcalde electo Salva
dor Olvera, fue explicado como la 
"liberación de San Juan del Río". 

'

·Después de la tempestad viene la 
ca mal, proclamaría enseguida Anto
nio González Ordaz, líder panista en 
San Juan. "Doy gracias a Dios -dijo 
con fuerte voz, frente a la parroquia-
poi"que nos dió fuerzas para vivir 

este momento ... hay muchos que no 
· pudieron acom:pañarnos, pero lo han 
hecho con sus oraciones.. Los que 
somos creyentes debemos dar gracias 
a Dios por este ·acontecimiento. 
Jamás se arrepentirán ustedes de esta 
decisión. No los vamos a defraudar ... 

"La semilla que sembró Manuel 
Clouthier cayó en esta tierra fértil... 

.. San Juan del Rro ha sido liberada", procl~man · 

Plegarias en la fiesta de la victoria panista 
Por Lina M. Salinas Flores 

y hoy ha dado frutos. Donde quiera .. hoy la gloria es nuestra". Sí se pudo, 
que esté, Clouthier nos acompaña", y sí se pudo, coreaba la multitud. 
la plaz.a estalló en gritos en recuerdo · Propuso entonces el candidato triun
del de~aparecido líder: "¡Maquío, fartte la cuota voluntaria de 50 mil 
Maquío, Maquío ... !". Clouthier - pesos para quienes "han caído en la 
·siguió diciendo González Ordaz- extrema pobreza", para luego 
recibe con agrado esta manifestación. reprender a la prensa "que sólo 
A todos ustedes, muchas felicidades critica y no da soluciones". 
y, como decimos en los días de gloria: Este San Juan def Río -proclamó 
¡muchos. días de éstos! Y vino en su turno un vietorioso Diego 
enseguida un minuto de silencio en Fernández de Cevallos- entra hoy de 
memoria del fallecido ex candidato lleno por la puerta grande de · la 
presidencial. auténtica modernidad. A San Juan 

El mariachi soltó una diana y se del Río se le admira y respeta como 
desgranaron ·1as porras. "Gracias, a un pueblo grande que ha logrado su 
muchas gracias, éste es un histórico libertad, como un pueblo que va de 
día para San Juan del Río -tomó la lleno al progreso. 
palabra Salvador Olvera-, porque Al final, entrada ya la noche, todas 

INSTITUTO NACIONAL DEL CONSUMIDOR 
DELEGACION QUERETARO 

las manos se unieron en una cadena 
para cantar el himno nacional. Y la 
Plaza principal de esta ciudad' tuvo 
otro sabor. Luego vendría el baile, la 
fiesta. 

La alcaldía de SJR al PAN, por 
órdenes directas de Los Pinos: PPS 
"La entrega del ayuntamiento cie San 
Juan del Río al panista Salvador 
Olvera" no fue un triunfo en las 
urnas, sino producto de una 
negociación en Los Pinos, como una 
"concesión del presidente Carlos 
Salinas a los panistas, sus hermanos 
de clase", manifestó la regidora 
Elizabeth Huerta, vocera del PPS en 
la entidad, luego de calificar el hecho 
como "una aberrante burla a la 
voluntad popular", pues el Tribunal 
de lo Contencioso Electoral se limitó 
a "acatar las órdenes de Los Pinos", 
en el marco del plan presidencial para 
"entregar placenteramente guber
naturas y alcaldías a la derecha". 

LA INFORMA: "QUIEN ES QUIEN LOS PRECIOS" . ·o 
>>>ARTICUtOS ESCOLARES>>> lll!::lfff,s11 

PRECIOS INVESTIGADOS EL DIA: 28/AG0/91 ~fif' 
LA SECRETARIA DE DESARROLLO ECONOMICO AL PENDIENTE DE SU ECONOMIA ~? 

PRODUCTO MARCA 

>>>CUADERNOS<<< 
CLASICO FORMA ITALIANA 100 HJ . 
ENGRAPADO SCRIBE 
PROFESIONAL CLASICO 100 HJ 
ESPIRAL SCRIBE 
DIBUJO 20 HJS PAPEL MAQUILLA 
ESPIRAL SCRIBE 
MUCHA VIDA F /ITALIANA 100 HJS 
ESPIRAL SCRIBE 
>>>LIBRETAS>>> 
MUCHA VIDA F/ITALIANA 192;HJS 
EMPASTADA SCRIBE 
>>>BLOCKS<<< 
TAMAÑO CARTA 80 HJS 
NORMAL SCRIBE 
>>>PAPEL. Y CARPETAS<<< 
HOJAS P/CARPETA T/CARTA 100 

GIGANTE 

(1) 

1.840 

5.200 

4.000 

PAQUETE SCRIBE 4.000 
100 HJS BLANCAS P /MAQUINA 29 KGS 
PAQUETE SCRIBE 3.400 
>>>ART. DIBUJO Y ESCRITURA<<< 
LAPICES COL()RES (12) P/SUAVE 
LARGOS FANTASY 2.750 

PRISMACOLOR- - --
LAPICES COLORES (24) P/SUAVE 
LARGOS FANTASY 5.250 

PRISMACOLOR ----
CRA YONES 12 
CAJA CARMEN 2.500 
CRAYONES 24 
CAJA CARMEN 
PLUMINES DE COLOR 
ESTUCHE CON 10 . PINCELIN 10.000* 
PLUMONES DE COLOR 
ESTUCHE CON 10 FANTASY 10.500 
PLUMONES DE COLOR 
ESTUCHE CON 20 PINCELIN 19.900* 
>>>JUEGOS GEOMETRIA Y REGLAS<<< 
MODELO 50-70 5 PZAS BACO 
>>>GOMAS PARA BORRAR<<< 
MODELO WS-10 · PELIKAN 
>>>TIJERAS ESCOLARES<<< 
TRIJERIN: C/GOMA Y SAPUNTAS 
INTEGRADO SAJA (3) 
>>>SACAPUNTAS<<< 
FIG. REDONDA O/RECIP . P/BASURA 
PIEZA MOD . 872 FLORIDA 1.700* 

PAPELERIA PAPELERIA SAGRADO 
CIDIL' P AULIN CORAZON 

(2) (3) (4) 

• 1.839 

3.507 

5.739 

4.433 

5.189 

2.758 

5.274 

2.633 

5.017 

11.557* 

13.800 

1.840 

3.510* . 

5.477 

7.223* 

4.231 

4.658 

2.760 
4.530* 

5.280* 
9.080* 

2.527 

4.810 

9.180 

6.400* 

1.600* 

3.000 

(2 .700) 
(4.400) 

(5.000) 
8.800 

2.800* 

5.600* 

9.000 

(4 .000) 

(900) 

COMERCIAL PAPELERA 
MEXICANA GAR 

(5) (6) 

1.840 

3.510* 

5.800 

2.150* 

4.500* 

5.000 

3.469* 
4.529 

9.079 

(7.000) 

(8.900) 

1.840 

. 3.510* 

5.621 

" 2.150* 

7.115 

4.002 

4.779 

2.760 
4.530* 

5.280* 

9.959 

DISTRIBUIDOR COMP MUA 
VIGAR PAPELERA 

ESCOLAR 
(7) (8) 

1.840 

3.510* 

6.400* 

2.150* 

3.960 

5.500* 

4.000* 

2.760 
4.530* 

5.280* 
9.080 '1' 

2.800* 

5.300 

9.900 

1.400* 

(1.560) 

(2.895) 

(4.331) 

(1.823) 

(6.450) 

(3 .345) 

(3.685) 

(3.305) 

2.755 
4.525 

5.275 
(8.075) 

(l. 760) 

(3.349) 

(6.571) 

(8.480) 

13.141 

5:610 

10.095* 

(1.396) 
1 EJERCITO REPUBLICANO No. 148 
2 HIDALGO No. 168 

()"PRECIO MAS BAJO "15 AÑOS DE SOLifDARIDAD CON LOS CONSUMI 
*PRECIO MAS ALTO PARA MAYOR INFORMACION ACUDA A: 5 MAYO 127 ALTOS 3 MADERO No. 38 PTE. 

4 AV. MADERO No. 27 
5 ZARAGOZA 

--- NO SE ENCONTRO O LLAME AL TELEFONO DE LOS PRECIOS: 14-43-57 
=.. = DEL INTERIOR UTILIZA EN EL NUEVO SERVICIO LADA-800 (SIN COSTO) 

6 CORREGIDORA NTE. No. 59 
7 JUAREZ SUR Nó. 25 
8 PLAZA DE LAS AMERICAS LOQit\¡L No. 67 

ii' -~ J MARCANDO EL TEL: 91-800-4-00-14 5&COF• 
~-------~--:-----------------•IP ... !ICC::i:ei! SlCllF.'AIU lll CGllBICIO Y fOllfllfOllllUSlllAl 

~. ~ _.. .... t... .. ~ ,, ..... 
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